

EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Calle de Piedras



AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 4 DE AGOSTO DE 1906

NUMRO 1220

AZUCAR

DEL

INGENIO TEMPISQUE

—DE—

FEDERICO SOBRADO

Se vende en la Compañía de Agencias
de C. R. Limitada.

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias
de Costa Rica Limitada

BOTICA DE PUNTARENAS

DE

RICARDO GONZALEZ VERANES

Acaba de llegar á esta botica un extenso y variado surtido de drogas frescas, patentados, perfumería y cuantos artículos pertenecen al ramo.

El despacho de recetas es especialidad de la casa, las que serán preparadas con esmero, personalmente por el propietario.

El Doctor don Amancio Sáenz receta en la Botica de Puntarenas todos los días de 12 á 4 p. m., incluso los domingos y los días festivos.

Acudid y vereis que la Botica de Puntarenas es la que vende más barato y su servicio no admite competencia.

SASTRERIA

DE

Teodomiro Acuña

En este establecimiento, que ha merecido completa aceptación de las personas del mejor gusto en el vestir, se cuenta hoy con materiales de primera clase, magníficos operarios, y su dueño garantiza elegancia firmeza y brevedad.

Alberto Fait & Co

Puntarenas

EN vapor del onca del corriente, llegaron á sus almacenes: Conservas variadas de Europa y Estados Unidos. Un variado surtido de gasas, tarazas, frazadas, colchas, manta, lienso, géneros para sábanas y manteles, vinos franceses italianos y de California. Recomendamos á nuestros clientes el Cemento Romano «Portland».

Clase corriente.....@ 11-50 barril
id fino....." 12-50 "
id superior....." 14-50 tanque

Puntarenas, 21 de febrero de 1906

Literatura del sábado

LA BALANZA

(Para *El Pacifico*)

Hace muchos años, más de cincuenta, solían reunirse un día á la semana, en el palacio de cierto magnate español, buen número de poetas, en su mayoría académicos, que han dejado nombres famosos en la historia de la literatura patria.

Casi todos los que concurrían á aquel selecto tertulín eran personajes de muchas campanillas y noble abolengo: los marqueses de Molins, de Acuña y de la Pezuela, los duques de Rivas y de Villahermosa, el barón de Andilla y otros.

Cierto que no faltaban tertulianos de más modesta prosapia, que suplían con creces sus méritos personales, y se llamaban sencillamente Bretón de los Herreros, Gil y Zárate, Larra, Ventura de la Vega, Madrazo, Lafuente (*Fray Gerundio*), García Gutiérrez, Martínez de la Rosa, etc.

También figuraba allí el inolvidable Hartzembusch, que, si alguna vez en broma se firmó *Juan Bautista Eugenio Hartzembusch y Martínez de Calleja*, él mismo recordaba sus tiempos de carpintero cuando escribía, á propósito de la dificultad que hallaba para *tercetizar*: La rima triple con trabajo acoplo; Más fácil instrumento necesita Diestra que manejó mazo y escoplo.

Pues bien; una noche, en la citada tertulia, recayó la conversación sobre los primeros ensayos literarios que cada cual había hecho en su niñez ó juventud.

Dijo uno que había comenzado á emborronar cuartillas haciendo nada menos que un estudio crítico acerca de *Os Lusíadas*, sin haber leído más que algunas estrofas, mal comprendidas, del inmortal poema épico de Camoens.

Otro manifestó que sus primeros trabajos literarios habían sido unos pareados octosílabos, ilustrados por él mismo, pues de *aleluyas* se trataba, con unos monos más indescifrables que los geroglíficos egipcios.

García Gutiérrez, que hasta entonces había permanecido silencioso, fué invitado á que revelase al concurso cuál había sido su primera composición poética.

—La mía—contestó el autor de *El Trovador*—estaba dedicada á una balanza.

—¡Precioso tema!—exclamó el marqués de Molins.

—Asunto simbólico ¿eh?—agregó el marqués de la Pezuela.

—Sin duda—repuso el duque de Rivas—se refería á la balanza de la Justicia.....

—Nada de eso, señores—interrumpió García Gutiérrez—dediqué mis primeros versos á una balanza, no simbólica, sino común y corriente, de esas que sirven para pesar, y aun añadiría que para pesar fruta.....

—¿Cómo?

—Sí, señores; es lo que veía en mi casa, pues mi señor padre era frutero en Chiclana.

Ramiro Blanco.

Refranes á pelo

Cuando aprieta el botín el callo duele.

Por eso este artículo nuestro vá á fundarse en purísimos refranes.

No hay mal que por bien no venga, ni bien que su mal no traiga, y ni es posible llevar mucho el cántaro al agua so pena de romperse; los necios piensan con los talones y los sabios con la cabeza; en literatura como en filosofía, el que más sabe, sabe nada. Hay razones de principios que mejor deberían llamarse razones de fines. El que no aprieta la naranja no bebe, el que la aprieta demasiado bebe amargo; solo la prudencia sabe beber, exento de amargura.

Cuando el río suena piedras trae, y en río revuelto habrá ó puede haber ganancia de pescadores. El que tenga cola de paja que no se arreme al fuego, y quien tenga teja de vidrio que no arroje piedras al vecino. El que se mete en aquello que no le incumbe, corre el riesgo de llevarse un chasco. El que cree saber, sin saber, es el peor de todos los ignorantes. El hombre de carácter debe quebrarse pero no doblarse. La conciencia es un supremo tribunal, donde se estrellaron, ó suelen estrellarse los fallos de la envidia. Desterrar el odio del corazón y el rencor del espíritu, es haber salvado al alma del infierno del remordimiento. Las eminencias políticas, son como las altas cimas de las montañas: á ellas no llegan sino las aguilas ó los reptiles; las aguilas porque vuelan, los reptiles porque se arrastran; sobre la cima de los altos montes se encuentra ó la víbora ó el condor. Nadie diga todo lo que oye, porque el que dice todo lo que oye, las más veces dice lo que no conoce. La prudencia es el freno de las mas; si no se quiere la razón, lo seguro es que nuestras buenas intenciones se ahoguen en el negro mar de las venganzas. La más noble de todas ellas es perdonar al caso. Los poderosos deben tener muy presente que sólo Dios es eterno. Mudan los tiempos y nosotros con los tiempos mudamos, dijo Virgilio Marón, y nosotros añadimos, para sellar este artículo de aforismos, este refrán netamente tico: *todo se puede hacer menos jugar sin plata*; lo cual significa que podemos no querernos; pero no aborrecernos, y es de lógica consecuencia que nos reate una vez para siempre el dulce, el dulcísimo lazo de la unión.

Puntarenas, agosto 2 de 1906

S. JARAMILLO.

EL PACIFICO

IMPORTANTISIMOS DETALLES

SE DUDA DE LA MUERTE; DE REGALADO

San Salvador, 21 de julio de 1906.

Sr. don Juan de Dios Matus,
Puntarenas.

Mi querido amigo:

Después de la carta que le escribí por el correo pasado, cambié por completo la faz de las dificultades entre este país y Guatemala. El General Regalado se puso en aquellos días en el estado en que solía ponerse, según dicen aquí, cuando quería tomar una resolución radical en un asunto grave; vino a esta ciudad, se peleó con don Pepe; produjo una crisis ministerial que dió por resultado la renovación del ministerio; dió el escándalo, por fortuna sin consecuencia grave, de disparar tres cañonazos sobre la casa presidencial, acertándola de soslayo en la esquina, dicen que con el objeto de hacer salir de ella a don Pepe, que se había ido a Santa Ana y que suponía Regalado que estaba dentro, y que rehusaba dejarse ver de él; y por último se marchó para Santa Ana con unos cuantos artesanos, hizo tocar generala en la nominada ciudad, y con otros artesanos más, que allí reunió, se fué para la frontera e invadió el territorio guatemalteco.

El empuje de la invasión fué vigoroso y se vió coronado de un avance rápido. No dudo que si hubiera habido un poco de más meditación y si se hubiera hecho con fuerzas superiores, á las con que se acometió, el resultado habría sido distinto. La muerte de Regalado ocasionada por su impetuosidad, hizo volver atrás la invasión y que perdiera el terreno que había ganado.

Estrada Cabrera creyó sin duda que la muerte de Regalado había producido aquí la anarquía, y creo que debido á eso declaró la guerra el mismo día de la desaparición de su adversario. Los resultados lo han de haber convencido de que se equivocó. En realidad nada ha sucedido que destruya la obra fundada por él, obra que, después de la prueba que ha resistido, le honra altamente, no solamente por el orden que reina, sino también por las garantías y la libertad que han sido efectivas, aun en el estado de guerra y aun después de la declaración del estado de sitio. No ha habido ni un perseguido, ni un preso, ni le han quitado á nadie un centavo en forma de empréstito forzoso ni de multa.

Desde hace varios días comenzó á hablarse del armisticio pero no se efectuó éste sino tres días después de la fecha en que se esperaba. Aquí atribuyen esto á mala fe de Estrada Cabrera, quien pretextó que había recibido tarde la solicitud del Gobierno mejicano en ese sentido. Si hay algo de esto, que no es deshonroso por cierto, porque á nada se había comprometido Estrada, es probable que haya querido ganar ese tiempo para mejorar la condición de su ejército y ser más exigente en las bases de paz. Parece que no lo consiguió.

Como nadie da razón de Regalado, ni nadie lo ha visto morir y sólo se conocía aquí su muerte por noticias que vinieron de Guatemala comunicadas por el Ministro Barrios M., y más tarde preguntaron de allá después de los ministros de Méjico y de los Estados Unidos, si era verdad que había muerto, fácil ha sido forjar las historias más extraordinarias que se puede Ud. imaginar. A los soldados nadie los convence de que su jefe ha fallecido; siguen vivándolo y resulta ganando batallas después de muerto, como Cid Campeador. Lo más extraño es que no tan sólo los soldados, sino también gente de buen sentido y su misma familia, no creen esa muerte. Dicen que doña Concha (esposa de Regalado) estaba inconsolable e impresionadísima; pero que habiendo llegado un telegrafista de apellido Avendaño, y persona de confianza de Regalado, á decirle que él sabía que su esposo estaba vivo y conocía el lugar donde se hallaba; pero que no podía revelárselo porque se lo había mandado que no dijera, cambió por completo; se secó la fuente de sus lágrimas, y está hoy tan convencida de que vive, como cuando estaba á su lado en su propia casa. Persona que vino ayer de Santa Ana me contó que mucho se comenta la circunstancia de que desde hace

tres días nadie ha vuelto á ver á la señora: se ha encerrado y no recibe visitas. Un hermano del mismo Gral. Regalado, cuenta que pocos momentos antes del día y hora en que desapareció el General le mandó como ayudante suyo, que fuese á dejarle á Avendaño un pliego cerrado y que le advirtiera que le respondería con su vida si se llegaba á conocer lo que aquel pliego contenía. A don Antonio Agacio le ha contado Avendaño lo mismo que á doña Concha. Pinto no ha quitado de su diario la proclamación de Regalado como candidato á la presidencia, y dice que él sabe que no ha muerto; pero que no puede decir cómo lo sabe, porque no debe revelar; y que lo que lo ha sucedido es que temía que realmente hubiese muerto por el carácter del hombre que no tomaba precauciones y se exponía temerariamente.

UN SALVADOREÑO.

CORRESPONDENCIAS

A KROPOTKINOFF

(REFUGIADO RUSO)

EN PUEBLO NUEVO.

A tí, que no sé quien eres, mortal ó duende, aunque yo siempre me he inclinado á creer que eres lo último, por tu espíritu travieso y bullanguero, que en todo se mete, muy amigo de donaires y de *tiquis miquis gramaticales*; que onmiendas la plana á los periodistas intensos, que sin haber botado todavía el pelo de la deshebra se meten por los andurriales de la prensa, á tí, mortal ó duende, te suplico que no mires mucho la forma de esta carta sino su espíritu, que yo tampoco he botado el dicho pelo y lo tengo muy grueso y tupido; pues, según afirma mi maestro Hipólito, á cada momento cometo desaguisados contra el hermoso idioma de Castilla. Pero tú eres indulgente y disimularás mis muchas faltas ortográficas, sintácticas y hasta de sentido común, que de todo hay en la viña de mi pobre entendimiento.

Con las uvas de este rústico viñedo, te fabrico este vino, que de seguro no te sabrá á Jerez fino, sino á vino rancio, propio del gusto de gente soez; pero, aun con todo, me atrevo á obsequiarte, haciéndote la advertencia de que no todas las tierras producen frutos buenos y lozanos, ni los naranjos cargan uvas, ni los cardones dan sandías. Habrás oído decir: no hay que pedirle peras al olmo. Con todo lo cual quiero decirte que no busques mucha chispa en esta carta, que te quemas.....la paciencia por no encontrar ninguna.

Lo primero que tengo que preguntarte, pues se encuentra todo Abangares muy interesado en saberlo, es...¿que quién eres? Estoy por preguntártelo en verso, para obligarte más á decirme la verdad, y decirte con Espronceda:

¿Quién eres tú, lucero misterioso,
Pálido y triste entre luceros mil.....

Hay quien afirma por aquí, que ni eres refugiado ni eres ruso y que si lo eres, debes de ser algún desertor de Puerto Arturo que escondes en Pueblo Nuevo la vergüenza de tu cobardía; otros te creen nihilista y te profesan un miedo pánico; muchos te atribuyen distintas cualidades; unos dicen que eres Amador, otros, al contrario, que te mantienes en perpétua guerra y que llevas un nombre hebreo; otros, que eres un espíritu de Dios, de la clase que llaman duendes, espíritus, que si á veces son cáusticos y duros, siempre son sinceros, y tan cándidos que creen en la libertad, en la regeneración de los pueblos, en el apostolado de la prensa, dejándose ahorear con tal de decir la verdad en esta última, y creen en otra porción de cosas más que no existen ni en tu tierra ni en la de Amabonio.

Para mí el árbol de la libertad debía representarse sin ramas ni hojas, que ni tú ni yo hemos gozado nunca de su sombra, sino así: un erecto cardón erizado de espinas, que se abona con la sangre de los tontos que quieren subir por él.

Al llegar á esta parte de mi epístola, de tantas cosas más que tenía que preguntarte, no se me viene á la memoria ninguna, y me he quedado biceo, como orador que ha perdido el hilo de su discurso, viendo las siete cabritas, á propósito de las cuales, ó mejor dicho de propósito, puedes hablarme de ellas, si gustas, en tu esperada contestación,—porque hablando de los cielos no se peca contra ninguna ley—que yo y todos los de Abangares sa-

Mantequilla fresca

Extraída directamente de la leche dos horas después de ordeñada, venden á **¢. 1.25 la libra**

Alberto Fait y Ca.

De ocasión

Habiendo dispuesto trasladarme á Nicaragua, en el mes entrante, he resuelto vender, á precios reducidos, todas las existencias de mi establecimiento comercial y su mueblage correspondiente, como estantes, mostradores, urnas, escritorios, & & y muebles de casa, como camas, armarios, tocadores, mesas, &

Puntarenas, 19 de julio de 1906.

María L. de Morgan.

LA ISTMEÑA

PUNTARENAS Y BEBEDERO

Tienda y abarrotes en general. En este establecimiento se vende todo nuevo, bueno y barato. Su propietario es una especialidad en el ramo de comisión y ofrece sus servicios.

Se compran pieles, hule, plumas de garza, cedro, caoba y perlas.

SALVADOR ARAUZ

AZUCAR

DEL

INGENIO NICOYA

Avisamos al comercio que el depósito para la venta de este artículo se encuentra en el almacén de los señores Man Chong Sing y Compañía, á precios sin competencia.

GUARDIA Y ESQUIVEL.

Puntarenas, Diciembre de 1905.

HOEL INTERNACIONAL

UNICO DE PRIMERA CLASE EN PUNTARENAS

Administrado personalmente

por el propietario

Prontitud y aseo en el servicio. Precios módicos. Cantina bien surtida. Se admiten abonados á precios convencionales.

EMANUEL MOISO

Admor. propietario.

AVISOS

HARINA - "DAYTON"

La mejor y más bien conocida, la más barata y que da mejor y más cantidad de pan, se encuentra siempre de venta en casa del que suscribe: hay siempre buena existencia para atender cualquiera orden por grande que sea.

Esta Harina se vende como agencia y se recibe directamente de la casa de California, por cuyo motivo no hay nadie, en esta plaza que pueda ofrecer un artículo semejante en mejores condiciones.

Atiende con gusto, con esmero y puntualidad toda orden de fuera. Asimismo ofrezco un buen surtido de abarrotes en general, siempre fresco, pues se reciben por todos los vapores.

Compro maderas de Cedro y Caoba, Cueros, Pieles y Caucho y pago buenos precios.

Puntarenas, Marzo de 1906.

S. SARAVIA.

Manuel J. Alvarez R.

AGENTE GENERAL DE POSTALES

Acaba de recibir un sin número de tarjetas postales primorosas.

(En la Botica de Cárdenas & Hermanos.)

AVISO

Hago constar que desde el miércoles dieciocho del presente mes, he vendido á don Ricardo Chan la parte que me correspondía en la sociedad que se denominó Chan Jiménez y Ca., del comercio de Liberia, provincia de Guacaste, y por consiguiente, que desde esa fecha corre dicha sociedad por cuenta únicamente del señor Ricardo Chan, así como también que dicho señor Chan queda responsable de todas las operaciones verificadas anteriormente por la sociedad.

Liberia, 19 de julio de 1906.

Juan Jiménez.

bemos tanto de Astronomía, que nos que-
daremos frescamente á la luna de Valen-
cia.

Busca al hombre más bilioso de Puntarenas—que por cierto es uno que se puede pasar con todo y paragnas abierto debajo de una mesa—y sin decirle agua va, le lees esta misiva, que si la oye pacientemente, sin chistar, ya puedes vanagloriarte de haber encontrado, un segundo ejemplar del Santo Job.

Perdona que te trate de tú, pero así lo acostumbramos los de aquí de Abangares: no somos como los de Pueblo Nuevo, que cuando se oyen llamar de tú, contestan: "Ningún perro."

Te besa las manos tu servidorsito,
A MABANO RETORTILLA.
Abangares, á 29 de julio de 1906.

INFORMACION

Indolencia manifiesta

El actual Municipio dictó hace poco, un acuerdo que se había escapado á todos los anteriores municipios de esta Comarca: consiste en el cobro de un derecho por toda la madera que de aquí se exporta.

El acuerdo á que nos referimos grava con un colón á cada troza cúbica de 27 piés, que se extraiga de los bosques de la milla y legua municipales.

En los 12 días que han trascurrido del 23 de julio á la fecha, han ingresado á la Tesorería Municipal por cuenta de ese derecho, la respetable suma de (¢590-80) quinientos noventa colones ochenta céntimos.

Calcúlese ahora en qué condición podría encontrarse á estas horas Puntarenas, si los municipios anteriores hubieran cobrado este impuesto sobre los muchos centenares de miles de toneladas de madera cortadas en la milla y legua, y que han sido dedicadas á la exportación!

Compañía disuelta

De manera amistosa, de común acuerdo, se ha disuelto la sociedad comercial que en esta plaza giraba bajo la razón social: *Diermissen & Howes*.

Pésame

Se lo damos muy sincero al amigo don Max. Diermissen, por haber fallecido en Londres, el 28 de julio próximo pasado, su señor padre Mr. John Diermissen.

Con ese motivo partirá el lunes próximo para Inglaterra, y probablemente la acompañarán su digna esposa doña Angélica y su hijo Maxito.

Que tengan viaje feliz.

Guante recojido

Supimos en la capital que el reto lanzado por el *Puntarenas Baseball Club* á los centros de igual índole de la república había sido aceptado allí; pero no pudimos averiguar por cual.

Hoy encontramos en *Patria* el siguiente suelto del cual les damos traslado á los desafiantes, á fin de que se ejerciten en correr para que no salgan corridos.

El suelto dice así:

"Nos informan que el Director del Club Atlético del Liceo de Costa Rica, don Gustavo Michaud, recogerá el guante que el Club Porteño lanzó á los de esta capital, retándolos á una partida de "base-ball" en aquel puerto.

De ser cierta la noticia, el juego promete estar de lo mejor."

Aviso

Durante mi ausencia de este país, queda con mi representación el Lic. don José León Quesada, á quien he nombrado mi apoderado generalísimo.

Max. Diermissen

Tarjeta postal

Ayer recibimos la siguiente:
«Hemos leído el artículo titulado *Guerra Salvadoreño-Guatemalteca*, publicado en *El Pacífico* del mar-

tes último y firmado por el Coronel J. Joaquín Retes.

Nos extraña que con tales ideas, el Coronel Retes no esté defendiendo á su patria en los campos de batalla.

¿Por qué será?

Un salvadoreño.

Le damos traslado al señor Retes.

Dos enfermos

Tuvimos el gusto de ver en la capital á nuestro amigo don Emilio García, ya bastante restablecido de la grave dolencia que lo tuvo á las puertas de la muerte y que aun algunos creímos las había traspasado.

Celebramos su estado.

—También vimos al amigo don Samuel Uribe un tanto quebrantado de su salud, por lo cual nos dijo haría en los primeros 15 días del presente un viaje de descanso por este puerto. Lo esperamos.

Retreta de mañana

Programa de la retreta que se dará mañana por la noche.

- 1ª —Mazurk—Juanita—Por J. Morales.
- 2ª —Fantasía—Lo Passage de Venus—H. Escudie.
- 3ª —Sinfonía—Por Juan Canepa.
- 4ª —Vals—El Regreso—Por M. Salvatierra.

El Director

M. Salvatierra.

Agosto 5 de 1906.

Los que viajan

Procedente de Alajuela ha llegado á este puerto don Alejandro Chamorro. Lo saludamos.

—Para el Guanacaste, á establecer unos cortes de madera, partió don Marcial Guerra, quien para ello dejó su colocación en el Limón. Por lo visto el negocio ese promete.

Otra postal

Redactor de EL PACÍFICO

Suplícole á U. publicar lo siguiente:

"Se ha prohibido la permanencia durante la noche, de animales, dentro del perímetro de esta ciudad, y sin embargo dos bestias pululan libremente por las calles y plazas, tanto de día como de noche, con peligro para los solares abiertos y para las aceras que han costado un bigote."

Damos traslado á sus dueños.

Autos y sentencias

El señor Juez en 1ª Instancia, don Juan Manuel Rodríguez, ha dictado auto motivado de prisión contra don Vladislao Dosma, por hurto de un venado de propiedad de Manuel Puello.

Pequeñísimo asunto este, consistente en haber lazado Dosma en el campo un venado que resultó doméstico, es decir, un error quizás, que pudo arreglarse bienamente y que ha llegado hasta á dar motivo á un auto de prisión sin lugar á fianza. El señor Dosma está en la cárcel.

(Juicio iniciado el 1º de junio último.)

—Igual providencia dictó contra Miguel Soto Vega y Bartolo Muñoz Esquivel, por lesiones recíprocas.

(Juicio iniciado el 23 de mayo último.)

—Dictó sentencia, declarando irresponsable á Manuel Salvador Arauz, en el hurto de un prendedor valorado en ¢600-00, perteneciente al Dr. Luis Cruz Polanco, por su menoría de edad.

(Juicio iniciado el 14 de febrero de 1901.)

—Y condenó á Teófilo Marcotela Zúñiga y Marcos Alvarado, por lesiones recíprocas, á dos meses y un día de confinamiento en Juan Viñas y sus accesorias.

(Causa iniciada el 21 de marzo de 1904.)

AVISO

Desde el 18 del presente mes, compré al señor Juan Jiménez, por la suma de mil quinientos colones, que pagué al contado, la parte que le correspondía en la casa de comercio de esta ciudad, denominada *Chan Jiménez & C.*, y por consiguiente, desde esa fecha corren las existencias de dicha casa por cuenta única del que suscribe, quien á la vez acepta las responsabilidades de las operaciones verificadas anteriormente por la sociedad.

Lo aviso al público y al comercio del país para lo que haya lugar.

Liberia, 29 de julio de 1906.

Ricardo Chan.

CONCHA PERLA

Por decreto número 1 de 14 de Julio corriente, publicado en LA GACETA número 13 del 15 del mismo mes, se establece que desde el día 1º de agosto entrante queda restablecida la libertad de pescar la Concha Perla en el litoral del Pacífico.

En consecuencia queda abierta desde esta fecha la matrícula.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 17 de julio de 1906.

NICOLÁS LIZANO C.

JOSÉ JOAQUÍN GARCÍA
Secretario.

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

Tejar de la Barranca

La teja de la Barranca, la buena teja que aquí se hace, es solo la que procede del tejar que tengo establecido frente á la estación. La que anuncia como de la Barranca, don Guillermo Carvajal es fabricada del otro lado del río, jurisdicción de Esparta.

Quien desee legítima tema de la Barranca, ladrillo y toda clase de materiales de construcción, dirija sus órdenes á

Porfirio Molina.

LEED ESTO

Mi casa, que poseo en la "Calle de la Fortuna", construida con muy buenos materiales, y de este público generalmente conocida, la ofrezco en venta. También vendo por separado el solar á ella contiguo, que pega á la propiedad de don Juan F. Bonilla, ó bien junto con dicha casa.

Ursula v. de Angulo.

Relojería puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la Inspección de Escuelas, se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecillas, etc., etc.

H. BRICEÑO.

Un nuevo descubrimiento

Acaba de constituirse en Londres una importantísima Compañía, bajo la razón social "Blot" en homenaje al Profr. Samuel Makin Blot, célebre químico, al objeto de lanzar en el mercado su invención científica de Brillantes iguales á los legítimos, en dureza y esplendor; este producto maravilloso se llamará "Brillantes Blot" siendo la perfección ahora un suceso cierto, pues antes había solamente dos clases: Brillantes Legítimos y Similes; desde ahora en adelante existirán tres clases, Brillantes Legítimos, "Blot" y Similes. Más de siete años el Profesor Samuel Makin Blot, ha trabajado al perfeccionamiento de su procedimiento; pero solamente desde la invención del **Radium** y del uso del **Carborundum** ha sido posible dar á las piedras la dureza de los brillantes legítimos, sin perder el esplendor de estos. Muchos químicos han trabajado por años para ver de producir científicamente brillantes legítimos, y alguna vez con suceso, pero nunca á precio de mercado. Los brillantes producidos, algunos años atrás, del químico profesor Bessemer, eran aun más bonitos que las mejores piedras halladas en el Africa del Sur; pero el costo de la producción, también hecha en gran escala, era superior al precio de los brillantes verdaderos. No hay, pues, duda alguna de que todo eso se puede obtener químicamente, puede ser producido científicamente, adoptando los ingredientes necesarios y adaptables.

Para las fiestas de Septiembre

Acabo de recibir un surtido de vinos franceses y españoles.

Vinos franceses blancos, "Chablis-Clos," "Graves," "Petit-graves."

Vinos tintos franceses, "Medoc-St. Julie," "St. Estephe," "Montferrand," "Margaux."

Vinos generosos Españoles, como "Porto-Rojo," "Malavasía," "Malaga dulce obscuro," "Pedro Ximenez" & &.

Sobre precios no hay disputa. Aquí lo barato asombra.

E. A. Westin

Lo dicho: este Juez está empeñado en dejar perfectamente al día este Juzgado.

Remate

A las dos de la tarde del martes catorce del corriente mes, se rematarán en esta Gobernación, cuatro puestos de licores extranjeros, correspondientes á esta ciudad; este remate durará hasta el 31 de diciembre del corriente año. El remate de cada puesto será por... \$100.00 cien colones, por trimestre adelantado, y que depositarán en la Tesorería respectiva.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 2 de agosto de 1906.

Nicolás Lizano.

José Joaquín García,

Secretario

La protesta se impone

En nuestra edición pasada, tratamos editorialmente del insulto lanzado por el Ministro del Brazil, barón de Río Branco, contra las repúblicas de la América Central, haciendo notar que El Salvador, según se dice, ha llamado ya á su representante, Dr. Delgado y preguntando qué hará Costa Rica.

Hoy, en un telegrama que de Nicaragua publica *La República*, leemos lo siguiente:

«Indignación ha causado un cable de Río Janeiro en que se dice que el Ministro Río Branco insultó á Centro América, diciendo que no tenemos derecho de existir por informales y revolucionarios, estándolo el Brazil todavía bajo el estruendo de la revolución de Matto Grosso. El Diario publica enérgico editorial contra Río Branco.»

Aquí, hasta la hora, solo *El Pacífico* ha protestado de tamaño insulto.

Correo económico

A don José Román—Liberia.

Entendámonos: Nosotros estampamos nuestra firma en la correspondencia de esa ciudad, respondiendo por el Conde de Peñafiel solo ante la Gobernación, para evitar aquello; pero no para los particulares. Peñafiel tiene en la redacción su firma responsable.

Por otra parte, procede Ud. muy cuerdamente al no meterse á juzgar el valor ni la razón de los que se disputan allí el mando local, por encontrarse en ambos círculos—según Ud. nos manifiesta—personas que le merecen todo género de consideraciones. Por lo que hace á

nosotros, celebramos que así sea, y que Ud. observe una conducta correcta.

—Al ex-Agente de Limón—Recibidas cuentas y fondos. Queda Ud. solvente. ¡Gracias!

—A Un Pregunta—Pte.

Si, confesamos que «aún hay jueces en Berlín;» pero es que hay jueces de jueces.

Nosotros conocemos ya el camino de la justicia y siempre que la necesitemos sabremos pedirla, seguros de que no tienen empeño en negárnosla.

Si aún le quedan dudas, siga Ud. preguntando que le contestaremos.

J. de Dios Matus.

Licitación

Se convocan licitadores para la construcción del desagüe de una laguna que existe en el barrio de Chomes, situada detrás de la Iglesia, por medio de un talud que tenga un metro veinticinco centímetros de ancho por ochenta y tres centímetros de profundidad en la parte media, y trescientos treinta y seis metros de largo próximamente. Dicho talud deberá tener un tubo de madera de medio metro en cuadro, en el lugar donde atraviesa la calle, y del ancho de ésta. La parte superior del tubo será de tabloncillos gruesos y movidizos, á fin de que pueda limpiarse cuando estuviere obstruido. Sobre estos tabloncillos deberá ponerse una cantidad de tierra que tenga un espesor no menos de medio metro.

Las propuestas deberán presentarse en la Gobernación de esta Comarca, antes de las dos de la tarde del quince de agosto próximo, en pliego cerrado y con la siguiente leyenda: «Propuesta para construir el desagüe en Chomes.»

La Municipalidad aceptará la que más convenga á los intereses de aquel distrito, ó las rechazará todas si lo creyere conveniente.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 21 de julio de 1906.

Nicolás Lizano

José Joaquín García,

Sirio.

Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende precio módico en el establecimiento de

AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en pacas y mercaderías de California

Vicente Díaz Degorvier

Perigueux-France

Agente exclusivo de los siguientes productos. De las maravillosas YERBAS RETINVILLE, los cuales producen en 2 días á precio bajo y de calidad muy superior, el afamado licor Chartreuse; no siendo preciso aparatos algunos. Recomienda los Cognacs DIAZ DEGORVIER & C^o y el champagne VICTOR CLICQUOT, Carta blanca A. B. C. Casa fundada en 1892. El JABÓN DA BELLEZA que limpia; blanquea y clarifica el cutis. Se solicita correspondencia.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones listas para la venta

E. M. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsella

Se vende en todas partes. Puntarenas, 1º de enero de 1906.

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de agosto de 1906

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS, BALLENA y BOLSON, CON ESCALA EN HUNO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y BEBEDERO CON ESCALA EN MANZANILLO

SERVICIO ENTRE PUNTARENAS y PUERTO JESUS CON ESCALA EN MANZANILLO

FECHAS	Salidas de Puntarenas		Fechas	Salidas de Punt. Manzanillo		Salida de Bebedero y Manzanillo (Retorno)	Fechas	Salida de Punt. Manzanillo		Salidas de Pto. Jesus	Salidas de Manz. (Retorno)		
	Puntarenas	Ballena		Punt.	Manzanillo			Punt. Manzanillo	Manzanillo				
Viernes 3	6 a. m.	2 p. m.	Miér. 1º	4 a. m.	7 a. m.	11 a. m.	4 p. m.	Sáb. 11	1 a. m.	4 a. m.	7 a. m.	10 a. m.	
Martes 7	10 a. m.	6 p. m.	—	8 11 p. m.	2 a. m. del 9	6 a. m. del 9	11 am 19	—	25	1 a. m.	4 a. m.	7 a. m.	10 a. m.
Viernes 10	12 p. m.	8 a. m. del 11	—	15 3 a. m.	6 a. m.	10 a. m.	3 p. m.						
Martes 14	2 a. m.	10 a. m.	—	22 9 a. m.	12 m.	4 p. m.	9 p. m.						
Viernes 17	5 a. m.	1 p. m.	—	29 2 a. m.	5 a. m.	9 a. m.	2 p. m.						
Martes 21	9 a. m.	5 p. m.											
Viernes 24	11 p. m.	7 a. m. del 25											
Martes 28	2 a. m.	10 a. m.											
Viernes 31	5 a. m.	1 p. m.											

OBSERVACIONES

Sábados, 4 y 18, extraordinarios á Manzanillo, si el tráfico lo demanda—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los garrafones serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bederero y Pto Jesus 2-00
 » Manzanillo..... 1-00
 Niños menores de 10 años medio pasaje

Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Jesús. 050
 « quintal carga á Manzanillo..... 040
 « garrafón lleno (15 litros) á id id id..... 050
 « « vacío á Bebedero, id. id. id..... 015
 « cada pie cúbico « « « «..... 025
 « cada montura..... 025

LA EMPRESA

Imp. de *El Pacífico*